

science médicale se trouble, déconcertée, devant ce phénomène d'intelligence et de vie.

“ J'ai eu le grand honneur de voir passer Léon XIII ; sa robe blanche a frôlé ma redingote, et je garde de cette vision magnifique un inoubliable souvenir.

“ Il était près de cinq heures. Après toute une journée consacrée aux audiences solennelles et particulières, Léon XIII avait voulu respirer l'air frais de ses jardins. La chaleur avait été accablante, et je me souviens que, fourbus, presque écroulés sur des banquettes, à la porte, les gardes-suisses silencieusement transpiraient. Un frisson, puis des chuchotements passèrent soudain à travers les salles où les fidèles, admis au passage de Sa Sainteté, étaient agenouillés. C'était Lui qui revenait de sa promenade ; et déjà j'apercevais son maigre profil dans la *portantina* (chaise à porteurs).”

“ La chaise à porteurs est doucement déposée par les *sediarri* sur le parquet de marbre. La portière s'ouvre, et voici le Pape ! Son corps maigre, qui s'est ramassé pour sortir de la *portantina*, semble s'être détendu comme un ressort d'acier. Sous le camail qui enveloppe les maigres épaules, la taille longue et flexible prend un air de majesté. Mais c'est la tête qui me fascine, une tête admirable ! Les traits sont décharnés : on dirait qu'il n'y a plus une goutte de sang sous cette peau que le grand âge a desséchée et flétrie. Le front large et pâle comme l'ivoire, les lèvres sont décolorées : mais il y a les yeux qui flambent et illuminent ce vivant squelette. Oh ! ces yeux, je les verrai longtemps en rêve. La flamme qu'ils dégagent dévore ce qu'il reste autour d'eux de figure : ils sont noirs, profonds et fouilleurs. Ces yeux vous pénètrent jusqu'au fond de l'âme, et leur éclat vous fait tressaillir.

“ En quittant la *portantina*, Léon XIII a donné au camérier de service le bouquet de fleurs du jardin du Vatican qu'il avait tenu à la main pendant sa promenade, et qui sera placé dans la chapelle.

“ Et maintenant il vient vers nous. Il marche d'un pas sûr avec une légèreté aérienne, car rien de matériel n'alourdit la frêle enveloppe blanche qui semble glisser, comme une grande aile, devant nous. Sa main, qu'on dirait n'être plus celle d'un vivant, jette des bénédictions lentes sur nos fronts inclinés. Un moment le Pape s'arrête : il a remarqué sur son passage un pré-